
初见董鉴泓先生! 是在他
出院第二天"这位

!"#"

年
$

月
加入地下党的离休干部! 因心
脏不适在医院足足躺了一个
月" #无聊" $董先生说!#除了看
看电视新闻%刷刷微信!其他都
干不了$" &十一$过后!他告知
编辑部说不用搭支架! 第二天
就能出院! 大家都很高兴' 说
着! 老先生言语中又流露出一
丝遗憾!早知道不搭支架!这一
个月何必浪费在医院里(

住院期间 ! )城市规划学
刊 *编辑部的黄建中 +王雅娟 %

肖建莉去看望过他! 为他带去
了 &精神食粮$,,,两篇投稿!

请 &主编大人 $定夺能不能用 -

老先生半躺在病床上! 仔仔细
细读完了稿子! 而后召集三人
围在床边! 就地开了个编辑部
会议"

&我还是喜欢有个什么东
西对着讲" $说完!老先生掏出
张

%&

纸! 上面密密麻麻写着
字!&这是我的答案提纲! 下面
我就按顺序回答你的问题吧" $

从天水到上海

&

!"'(

年 !我出生在甘肃
天水一个知识分子家庭" $董先
生回忆!早年祖父经商!家境殷
实"待父辈

)

人分了家产后!他
家只保留了少量的土地和房
产" 祖母是甘肃陇西官宦人家
的千金!生长在广西!儿时家里
请了先生上门教书! 是那个年
代罕见的有文化的女子" 民国
初年! 嫁到天水的祖母在当地
办起了第一间女子小学! 并当
了几十年校长"父亲从教多年!

是当地小学%中学的算术老师"

从祖母这边看! 董先生承了祖
业!家中三代为师"

不过! 董先生儿时的职业
理想是成为一名技术人员" 抗
战时期!天水是交通要道"

!"$"

年! 国民当局提出要把陇海铁
路从宝鸡向天水延伸"

!"&!

年
'

月! 交通部在天水成立了西
北公路管理处"当时!西北公路
工务局也在天水办公" &我经常
看到很多东南地区来的工程师
在野外搞测量%修桥!他们看起
来气度不凡!听说待遇也不错!

我就想干这行" $董先生笑道!

这完全出于孩子气的心理 !后
来读大学时! 在李庄看到林徽
因等原本可以在国外过着养尊
处优日子的前辈! 为守护中国
建筑如何呕心沥血! 才真正理
解这份职业的使命"

!"&*

年!董鉴泓离开家乡
去重庆考大学" 他拿着家中亲
戚 &众筹 $的路费 !搭上苏联提
供的往返于甘肃和重庆的运油
车!到九龙坡参加统考"当时他
一心想考交大土木系! 不料考
数学时不慎将墨水翻到卷子
上!&结果数学分数很低! 进不
了交大$"他又报考了单独招生
的同济土木系" &当时同济土木
系并不有名! 没想到

+

年后院
系调整! 同济一跃成为全国最
著名的以土建为主的大学 !交
大土木系也并入了同济" $

董鉴泓最初在李庄读书 "

,"&(

年
*

月!同济学生开始分
批迁回上海" 由于在吴淞的校
舍惨遭日军炮火轰炸! 各院系
分散在市内十几处地方上课 "

董鉴泓所在的土木系属工学
院!在其美路 .今四平路 /日本
中学上课-当时!从德国归来的
一批留学生承担起系里的教学

任务!比如系主任李国豪+教建
筑的冯纪忠+ 教城市规划及市
政工程的金经昌等- &学术水平
很高!人也正派!他们的言传身
教让我受益终身- $董先生说-

开启历史文化城市

保护先河

!"*-

年董鉴泓即将毕业
时!传来淮河泛滥成灾的消息!

他响应国家号召参加治淮工
作- &生活在灾区这一年!培养
了我吃苦耐劳的精神和了解民
情的信念- $他说-

,"*,

年!董鉴泓毕业留校
工作-

,"*.

年院系调整!华东
地区十几所高校土建系科集中
到同济成立建筑系!名家云集-

,"*.

年!建筑系成立城市规划
教研室-董先生说!当时由于苏
联土建类专业目录中没有 &城
市规划$ 这个名字! 只能先用

&都市计划与经营 $命名 !后改
为&城市建设与经营$-这一年!

董鉴泓与金经昌+冯纪忠+哈雄
文 +李德华 +邓述平

(

人 !成为
该教研室的第一批教师-

,"**

年初!一批苏联专家
去北京中央城市设计院授课 !

学校派董鉴泓去进修- 他被分
到苏联专家巴拉金领衔的 &大
同组$!参与当时中央层面规划
的&八大城市$之一大同市的详
细规划-回学校后!他马上做了
刚学到的&城市用地竖向规划$

和&城市管网综合$两个专题报
告!又开设了一门新课&城市建
设经济$-

,"*(

至
,"*"

年 ! 教研室
两度邀请东德魏玛大学教授雷
台尔来校讲授 &欧洲城市建设
史$和&城市规划原理$- &听课
时候!我就想!中国有悠久的城
市建设历史! 而且中国的城市
建设和发展没有中断过! 文明
也没有中断过- 我们为什么不
搞自己的城市建设史呢( $董先
生说! 雷台尔的课启发他走上
研究城市建设史的道路 - 在
,"*)

年学校要求填报的&跃进
计划 $中 !他写下了 &中国城市
建设史$-

,"*"

年 &反右倾 $运动开
始!因

,"*+

年&反右$时保护系
里的老教授!董鉴泓被划为&右
倾机会主义分子$!被撤销党内
外职务- &空下来!我就去泡图
书馆- $他说!在那一时期读了
很多书! 有些古书恐怕他还是
第一个借阅的-在他内心!研究
中国城市建设史的想法越来越
坚定-

,"(,

年起!他利用暑假!

联系上各地规划界的校友 !开
始了走遍中国的调研00

董先生告诉记者 !

,"**

年
*

月的一段经历常浮现在他脑
中1 他与冯纪忠先生一起带学

生去&八大城市$之一的兰州毕
业实习! 承担七里河新区的详
细规划和老城区的部分新建详
细规划- 在对旧区做现状调查
时! 冯先生总会仔细询问每栋
房子的质量+使用年限+大概位
置2做规划时!冯先生不是推倒
重来!而是尽量保留原有特色'

#我对此记忆犹新!这对我影响
很大' $董先生说'

,"(,

年暑假!董鉴泓首先
去了泉州'他很想知道!泉州这
个宋元时期的国际大港为什么
会衰落' 他在泉州调查了大量
资料!尤其是图纸!最后都编入
了他编著的)中国城市建设史*

一书'这一年!他还在校开设了
#中国城市建设史$课程'

,"(.

年暑假!董鉴泓带着
,"(,

年从建筑系城规专业毕
业+ 现任建设部同济大学国家
历史文化名城研究中心主任的
阮仪三!前往开封+郑州+洛阳+

西安收集材料! 目标是了解宋
汴梁城+ 汉唐洛阳城和唐长安
城'印象最深的是在洛阳!一个
刚从北大毕业的学生! 居然送
了他们一张隋唐东都洛阳的初
步探查成果图3

,"(/

年暑假!董鉴泓原本
打算去河北省调研! 结果碰上
洪水!临时决定去山西' #正是
这次临时起意! 让我们发现了
平遥' $董先生说!到了平遥!只
见城楼+城墙+城门+瓮城+护城
河都很完整!街道古色古香'他
跑到票号 #日升昌 $里 !看到牌
子还挂着 ! 桌上积了一层灰 '

#古城保存得相当完好!好像时
间在这里停下了' $

#建国后!在历史文化城市
保护方面! 董先生是非常领先
的' $阮仪三说!平遥是个起点!
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年
#%

月
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日 星期五学人!"

!下转
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版"

!

学人

!"-后先生"与!(-岁学刊"

本报首席记者 单颖文

他是同济大学规划学科最早
的

(

位教师之一!编写了中国第一
部城市规划专业教材" 他在

,"(-

年代发起对平遥等历史文化城市
的保护#

,""(

年离休后!他继续担
任由其于

,"*+

年创刊$ 几乎被所
有期刊遴选系统收录为核心期刊
的学刊主编!耄耋之年开创了被誉
为%规划学科博鳌论坛&学科论坛$

组织了人称%规划学界范长江新闻
奖&的论文评奖#

他! 是今年
".

岁高龄的中国
规划界前辈董鉴泓先生#

董鉴泓先生在家中

黄申 摄

董鉴泓先生
,"*,

年同

济大学毕业时的学士照

,"(.

年#董鉴泓先生与助教阮仪三先生!左"发现平遥古城

并促进了之后的保护工作$ 图为两位老先生近年合影$
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